

## Pour bien commencer l'année

### Quelques éléments de méthode:

- **un site internet** : <https://gratuit-3902651.webador.fr/> sur lequel vous trouverez les fiches d'activités, les diaporamas (le cours) et les documents soumis aux élèves lors des évaluations (souvent un document non étudié en classe, mais pouvant être analysé avec les méthodes vues en cours).

- **le livre** : il n'est pas obligatoire en classe, mais sert de complément au cours, et la leçon correspondante à celle étudiée doit être lue à la maison.

- **le matériel obligatoire** : le cahier, de quoi écrire, les crayons de couleurs. Au début je me contente d'avertir oralement en classe, mais en cas de manquements répétés, je mets des observations dans le carnet de liaison.

- **les évaluations** : les devoirs de fin de chapitre sont annoncés à l'avance, et comptent pour trois fois dans la moyenne (coefficient 3). Parfois des devoirs à la maison seront proposés, une fois le délai accordé dépassé, ils sont considérés comme non faits (coefficient 2). Enfin, une à deux fois par trimestre, des interrogations surprises sont effectuées pour contrôler l'apprentissage régulier des connaissances (coefficient 1).

- **le soin** : je suis très exigeant sur la forme (écriture, présentation générale, propreté, respect des consignes données). Par exemple, souligner n'est pas surligner ! Ne jamais oublier ce que disait Boileau dans son *Art poétique* (Chant I) :

Selon que notre idée est plus ou moins obscure,  
L'expression la suit, ou moins nette, ou plus pure.  
Ce que l'on conçoit bien s'énonce clairement,  
Et les mots pour le dire arrivent aisément.

- **l'attitude en classe** : elle doit être respectueuse à tous points de vue. Je rappelle que les tenues non propices aux études sont interdites par le règlement intérieur de l'établissement (vêtements trop courts, indécents ou déchirés). Politesse, attention et courtoisie sont de rigueur !

### Quelques clarifications :

L'enseignement de l'Histoire, Géographie, Enseignement Moral et Civique est une question sensible.

Le but de l'Histoire Géographie est de décrire, d'analyser les comportements humains afin de **comprendre le monde qui nous entoure**. L'**actualité** est une part essentielle de ce cours. J'invite donc les élèves à être informés le plus possible, et il arrive régulièrement que des questions d'actualités soient abordées en classe.

Je rappelle que même en cas de débat, je ne donne jamais mon opinion personnelle.

En revanche, je pose des questions aux élèves de manière à ce qu'ils questionnent eux mêmes l'actualité et leurs propres convictions. C'est là une part essentielle de l'Enseignement Moral et Civique, qui tout en apportant le **cadre de la loi**, amène les élèves à s'interroger sur leurs opinions, sur leurs choix, de manière à former leur **esprit citoyen**. Il se peut que leurs opinions varient en cours d'année, et qu'elles ne soient pas toujours en accord avec celles de leurs parents, mais il ne s'agit que de l'expression de leur liberté d'opinion.

Je n'y prends jamais part ni parti. Je ne corrige que ce qui n'est pas conforme à la loi (irrespect, sexisme, racisme, homophobie, etc.).

Souvent pour expliquer ces évolutions, j'évoque le fait que lors d'un vote, un jeune adulte d'une vingtaine d'années sera préoccupé par les propositions d'emploi qu'on lui fera, un adulte d'une quarantaine d'années sera préoccupé par les propositions éducatives pour ses enfants, et qu'un retraité sera préoccupé par la qualité des services de santé. Ces propositions varient selon les partis politiques et parfois il arrive que l'on vote différemment selon l'âge. Ce qui n'empêche pas l'ensemble de la population de **vivre ensemble** dans le respect mutuel, quelque soit l'âge et l'opinion de chacun.

Enfin, j'ai eu la chance de beaucoup voyager, et je fais part de témoignages afin de rendre plus vivant le cours. Je conclurai ainsi en citant Joachim du Bellay (auteur du XVI<sup>ème</sup> siècle).

Heureux qui, comme Ulysse, a fait un beau voyage,  
Ou comme cestuy-là qui conquiert la toison,  
Et puis est retourné, plein d'usage et raison,  
Vivre entre ses parents le reste de son âge !

Bonne année scolaire à tous.

M. Dardenne Revert